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! ! ! !采访已近中午! 到了球队的

饭点! 成耀东相邀一起去餐厅坐

坐" #体验体验我们的伙食" $

国青队并没有专门开伙!吃饭

就是在东方绿舟的运动员餐厅!日

常的饭菜看上去也无特别之处%成

耀东和教练组拿着饭盆!稍许打了

些吃的"动筷前!他端来一碗温水!

夹着青菜往里涮了涮!指着冒出的

几圈油星!说&#看!都是油% $

每一筷子!成耀东都要涮涮!

他吃得清淡极了!几乎没有油水%

#体重还是得控制!还好!我现在

!"#斤!不算胖% $这是真的!成耀

东确实是比以前瘦多了%

这顿午餐极为简单! 不到十

分钟结束! 成耀东还接了三个电

话% 他本就不太讲究吃! 很少喝

酒!也很少出去应酬%集训的日子

总是简单而枯燥!别人都说辛苦!

成耀东却早已习惯%这么多年!在

远离市中心六七十公里的东方绿

舟!他自得其乐%

看着成耀东的从容平淡!有的

时候!你会觉得日子在那里都会静

止下来! 可以好好沉下心去思考%

作为曾经的中超主帅!能耐得住这

份寂寞和清苦!其实并不容易%

正如这冬春交接的天气!中

国足球依然寒冷! 但正是有许多

像成耀东这样的基层足球人存

在! 让人感受到了更多春天的暖

意和希望% 关尹
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守望和等待中国足球春天到来的那一天

郊区的东方绿舟，
气温明显比市中心更冷
一些，训练基地的边边
角角，成堆的雪依然没
有融化，吹来的风还是
阵阵刺骨凉意。阳光透
过小木屋咖啡厅的玻璃
洒进来，这是成耀东难
得的闲暇时光。

距离1月29日上任
U19国青队主教练正好
一个星期的时间，这次采
访有些不同———泡一壶
茶，与成耀东不谈球队、
不谈训练，不谈出线，更
纯粹一点地去谈“球”。

一顿午饭

! 成耀东!右"指导 !"#小将

见习记者 李铭珅 摄

" 成耀东向本报读

者致以新春问候

# 本报记者在东方

绿舟专访成耀东

“立春日”与成耀东纯粹谈球

中国足球当下的问题'

#没有学会走就要跑$

这是成耀东 !"年的教练生涯
中，第一次做国字号的主教练。但他
的眼里，却又不仅仅只是一支年轻
的国家队。有关中国足球的大方向，
他也常常在比较、在琢磨、在思索。
成耀东与记者的谈话，并没有

从 #!$开始。“我看过这样一个
采访，就在前不久，是新华社
采访世界职业台球和斯诺克
协会主席巴里·赫恩，他还是
英国伦敦的莱顿东方足球
俱乐部主席，现在 %& 岁
了。正是他把斯诺克成功
推广到了中国，而且推广
得非常好。关于中国足球，
他也有自己的看法，我觉得
说得真是非常好。”
这个叫赫恩的老人，让成

耀东感慨良多。“赫恩认为，中
国足球现在的最大问题是太着急
了，他说‘千万不要着急，你不能还
没有学会走就要跑’，其实也就是四
个字：急功近利。他为什么说我们很
着急？因为像疯了一样，把大量的钱
都拿来买大牌外援，都给了外援和
经纪人。他认为推广体育最重要的
就是要为草根服务，绝不能为超级
球星服务。”
“我为什么认可赫恩的说法，因

为我也感同身受。我们现在搞足球
的，不管是当权者也好，还是有实力
的企业公司也好，老是把眼睛盯在
上面，因为这样快啊，砸钱出成绩。
其实，一定要看下面。任何运动，都
是需要很厚实的基础的。”成耀东的
语气一如既往地平缓，却能听出其
中蕴含的力量，“我们的管理者，最
重要的是要把整个的竞赛体系搭建
好，什么水平踢什么联赛。如果这个
体系是个金字塔型，有 "层、'层、%
层，以后永远不会塌。”
身为足球人，成耀东并不是“两

耳不闻窗外事”，这样可以更好地触
类旁通。“前几天电视台在放邓小平
的一个纪录片，今年是改革开放四
十年嘛。改革开放首先解决的是什
么？我认为也是基础问题，就是恢复
高考，让人可以考大学。”他一字一
句地说：“中国足球非常需要更好的
基础。如果最底部的做不好，上面想

要好很难。当然，也可能会有一次两
次，比如世界杯出线，那是运气碰到
天花板。但这样肯定不会长久，上去
了也要掉下来。”
说来说去，他最后做了个总结：

“还是要脚踏实地！”

国内青训水平如何'

%训练方式太粗线条&

从球员时代开始，成耀东最擅
长的就是动脑子。做了教练，这也成
了他最大的优点和资本。学习，是成
耀东嘴里经常蹦出的一个词：学人
家的长处、看自己的不足。
“英超可以说是全世界最成功

的联赛，但还是在追求创新、追求发
展，在搞训练的革命，我们的很多教
练可能听都听不懂。比如‘大脑训练
法’你听说过吗？”成耀东慢慢抿了
一口茶，“以前总是说，球员要用脑
子踢球，这个脑子是可以‘练’出来
的，前脑、后脑、正面神经判断、负面
神经判断……比如在有五六种选择
的复杂情况下，怎样用最快的速度、
最合适的方式，做出最佳选择，这个
是可以训练的。我们还在盯着战术，

人家已经在研究这个，差
距实在是太大了。”
成耀东的手下，汇聚了

国内 !$岁球员的精英，这正
是一个蓄势待发的年纪。这批球

员的能力怎么样？“我认为，如果用
常规的眼光来看，这些小孩还是可
以的，毕竟从小踢球也踢了这么多
年。但是如果用高标准来衡量，差距
还是很大。长期以来，我们青少年的
训练方式，还是粗线条的，教练就教
一些技术。但在国外，早就有了很多
的科学手段，体能啊，战术啊，医疗
啊，心理啊，这些不止是一线队伍的
配置，在青少年的梯队都很完善。”
成耀东认为，训练青少年球员

需要的是“精加工”。“现在的队员，
基础是有了，缺就缺一种‘精加工’，
无论是身体，还是技术、心理等等方
面，训练都太粗了，所以说我们的成
材率还是比较低的。”

足球田径混合选材'

%我就是田径出身的&

足球圈最近引起热议的一大话
题，就是中国足协提出的“足球田径
混合选材”，让小球员兼顾足球和田
径两个项目。很多网友都出言讽刺，
“中国足球永远出不了梅西。”对此，
成耀东却没有表示反对，他还笑言：
“可能很多人不知道，我就是田径出
身的。”
球员生涯这么多年，成耀东可

能已经忘了很多高光时刻，但时至

今日，他却清清楚楚地记得自己四
十多年前的一个比赛成绩。“我小时
候，其实一开始是跑 (&&米、)&&米
的。小学四五年级，应该是七几年，
我当时的成绩是 !分零几秒，还可
以吧，全市的第二名。那个时候其实
我跑得不错，但有一个更厉害的，他
总是第一，我只能老拿第二。”
成耀东说，最早他进区体校，是

田径队先要的。“我是先到田径队练
了一段时间，因为 (&&米的成绩比
较突出嘛。不过像我这种体型，跑田
径有点难度，教练说偏矮一点，以后
长不到 !*)米，可能成绩不会好到
哪去。先天的条件限制了，没办法再
跑下去，这下倒好，改去踢球，倒踢
出点名堂来。”
“范志毅他以前也是练田径的，

他练的短跑，速度和爆发力比较
好。”成耀东说，“所以说田径对足球
还是有帮助的，田径它是基础，是体
育运动之母嘛。”

何时能出高水平球员'

%这个周期内都很难&

过去的这些年，成耀东一直在
搞青训，从当年的全运队，到如今的
#!$国青主帅。培养年轻人才，应是
他的本职。不过，成耀东却语出惊
人：“中国足球在这个周期内，都很
难有高水平的球员出现。我们不要
指望有什么天才。”
成耀东口中的“高水平球员”，

指的是“世界级水准”，“能不能去世

界五大联赛里面踢球。要是只能在
国内的联赛里冒尖，不算。”他说，
“像范志毅、孙继海、邵佳一、郑智他
们，差不多都是 %&、)&年代的，出了
一批好球员，有实力去留洋，在国外
至少也能站稳脚跟，可以说是世界
二流、亚洲一流吧；后来出去的，基
本上踢不上球；再后来，连出去都不
行了。”
成耀东所言的“这个周期”，时

间到底多长？也许，还要八年、十年。
“像现在 $&后出生的这些小孩，他
们开始训练踢球的年纪，正好是我
们国内足球最乱、最没有方向的时
候。在这样一个大环境下，很难冒出
来优秀人才。这个不是他们的责任，
因为整个行业的环境就那样。”

那什么时候才能有希望？“我
想，最早也得 +&&&年以后出生的小
孩，尤其是 &",&'这一批，他们六七
岁踢球的时候在 +&!+年左右，中国
足球的环境、条件啊都开始好起来
了。这拨小孩，我们一定要好好弄
弄，千万不要荒废了。不是有个说
法，叫‘精准扶贫’嘛，我们也要‘精
准培养’，争取用八到十年的时间，
让中国足球重新崛起吧。”
那个时候，成耀东也不过 '&岁

左右，仍在教练的黄金年龄。现在的
他踌躇满志，想必已经看到了下一
个十年。

+月 (日，正值“立春”，"!岁的
成耀东仍在守望和等待中国足球春
天到来的那一天。

本报记者 关尹


